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ОТ РОШ А-ШАНА ДО СИМХАТ ТОРА

Дорогие друзья!
Примите наши самые теплые и сердечные поздрав-

ления с праздником огней – Ханукой!
Для всех нас Ханука – светлая радость, длящаяся во-

семь дней. Праздник чуда победы Маккавеев над за- 
воевателями, праздник освящения и обновления Хра-
ма, праздник духовной победы Света над тьмой.

Каждый вечер в эти праздничные дни мы зажигаем по 
одной новой свече Ханукии. И это не только свет наше-
го праздника огней – это свет Торы, сопровождающий 
наш народ уже более трех тысяч лет. Огонь светильни-
ков вдохновляет нас на достойную жизнь, преодоление 
трудностей и дает неиссякаемую надежду на чудо.

В этот светлый праздник Ханукия горит в каждом 
еврейском доме. И пусть этот свет озаряет ваш путь, 
пусть он принесет мир и благополучие на нашу Святую 
Землю в дни праздника и навсегда!

Встреча нового 5784 года началась 
в нашей синагоге. После молитвы была 
праздничная трапеза, которую вел глав-
ный раввин Тулы и Тульской области Ари-
эль Масалитин.

Он напомнил, что на этот раз начало 
празднования Рош а-Шана – вечер пят-
ницы 15 сентября – совпало с Шабатом, 
и это внесло определенные коррективы. 
Праздник проходил без микрофона, без 
театрализованных представлений и музы-
ки, но, как всегда, – в душевной и теплой 
атмосфере.

Рав Ариэль вначале произнес благо-
словение на хлеб. А потом были испол-
нены все наши традиционные симаним 
– обычаи, призванные начать новый год 
с добрых примет, и на каждый символ 
праздничной трапезы рав Ариэль говорил 
благословение. Были яблоки, которые мы 
обмакивали в мед, – чтобы год был слад-
кий. На гранатовые зерна мы говорили: 
«Да будет воля Твоя, чтобы у нас было 
так много заслуг, как зернышек у грана-
та». Были финики (на иврите финик назы-
вается «тамар», что созвучно корню «там» 
(закончить)) – и мы просили Вс-вышнего, 
чтобы закончились враги наши. Виноград 
и оливки на праздничном столе символи-
зировали дары Израиля. И непременная 
рыба с головой – чтобы в новом году мы 
были в голове, а не в хвосте.

Председатель Иудейского религиоз-
ного общества г. Тулы Григорий Саневич 
передал поздравления с праздником и по-
желания от президента Совета ОО ТОЕБЦ 
«Хасдэй Нэшама» Фаины Перецовны Са-
невич. 

Кроме того, Григорий Анатольевич за-
читал поздравительную телеграмму гу-
бернатора Тульской области Алексея Ген-
надьевича Дюмина, В поздравлении гла-
вы региона, в частности, говорилось: 

О  традициях празднования Рош а-Шана рассказали ученикам 4-7-х классов 
нашей еврейской школы.

Согревайте своих родных и близких теплом любви, доб- 
роты и заботы!

Пусть яркий огонь жизни всегда горит в ваших сердцах!

Хаг Ханука самеах!

«Поздравляю вас с праздником Рош 
а-Шана! 

Это время духовного обновления, бла-
гих помыслов и светлых надежд на буду-
щее.

Еврейская община Тульской области 
много делает для укрепления межнацио-
нального согласия в обществе, проводит 
образовательные и культурные мероприя-
тия, ведет активную работу с молодежью. 
Уверен, так будет и впредь.

Желаю вам здоровья, счастья, всего 
наилучшего!»

Юрий Закон во время трапезы прочи-
тал рассказ классика еврейской литерату-
ры Ицхока-Лейбуша Переца (1852-1915) 
«Если не выше еще…». Рассказ о том, как 
немировский рабби во время слихос пе-
ред осенними праздниками, следуя одной 
из главных заповедей Торы: «Люби ближ-
него своего как самого себя», переоде-
вался в мужицкую одежду, рубил деревья 
на дрова, приносил их в дом бедной боль-
ной женщины и топил там печку, читая гла-
вы слихос. 

Необходимо отметить, что и в синаго-
гу, и на эту трапезу организованно пришли 
участники нашего подростково-молодеж-
ного клуба «Кадима».

* * *
А учеников нашей общеобразователь-

ной еврейской школы с традициями и 
смыслом праздника Рош а-Шана ознако-
мила координатор направления AJTJunior 
Майя Саневич. 

13 сентября об обычаях празднования 
нового года Майя рассказала ученикам 
4–7-х классов. Ребята не только увлечен-
но слушали ее рассказ, но и поиграли в 
несложные, но с глубоким смыслом игры. 
Узнали о том, что и почему находится на 
праздничном столе и попробовали эти 
угощения.

14 сентября свои знания о традициях 
праздника существенно пополнили уче-
ники 8–11-х классов. Для них Майя подго-
товила более глубокие темы для обсужде-
ния. А еще, благодаря кантору нашей си-
нагоги Хаиму Шнайдеру, старшеклассни-
ки исполнили заповедь Рош а-Шана – слу-
шать звуки шофара.

Канун праздника 15 сентября дети из 
начальных классов провели с педагогом 
Верой Имашбаевой и заместителем ди-
ректора по воспитательной работе еврей-
ской общеобразовательной школы Гри-
горием Морозовым. Ученики 2-го и 3-го 
классов вспомнили традиции праздни-
ка, а первоклассники узнали о них впер-
вые. Дети были очень довольны, потому 
что пришлось и подумать над загадками, 
и подвигаться, и сказать друг другу мно-
го теплых пожеланий, и насладиться тра-
диционными угощениями, чтобы год был 
сладким и счастливым!

(Окончание на стр. 2).



* * *
Как обычно, после Рош а-Шана общи-

ми силами строили сукку во дворе здания 
нашего благотворительного центра.

«На строительство сукки приходили це-
лыми семьями – и взрослые, и дети, – го-
ворит Григорий Саневич. –  Сукку накрыли 
еловыми ветвями». 

После возведения сукки украшать ее, 
тоже по сложившейся традиции, нача-
ли ученики нашей общеобразовательной 
школы и воспитанники детского сада, ко-
торые вместе с ведущими творческих ма-
стерских Верой Имашбаевой и Татьяной 
Подольской изготовили немало поделок. 
Например, в этом году помимо прочего 
было сделано 25 метров разноцветных 
флажков! 

В этом году при украшении сукки Майя 
Саневич предложила новую идею и сама 
же ее реализовала. В сукке было пред-
ставлено семь плакатов, нарисованных 
Майей от руки. На каждом из них был изо-
бражен один из «ушпизин» – небесных го-
стей, которых Вс-вышний посылает к нам 
на Суккот. Это праотцы: Авраам, Ицхак, 
Яков, праведник Йосеф, пророк Моше, 
первосвященник Аарон и царь Давид. У 
каждого из этих гостей есть душевные ка-
чества, являющиеся примером для нас. 
Например, особенность Авраама – мило-
сердие, «хэсэд»; в честь этого качества 
называется наш благотворительный ев-
рейский центр «Хасдэй Нэшама». Черты 
характера каждого героя были написаны 
на отдельных плакатах рядом с их изобра-
жениями, в одной цветовой гамме.

Еще одним украшением сукки стали 
развешанные по ее стенам разноцвет-
ные карточки. На них было указано мно-
жество вещей, за которые мы благодарны  
Вс-вышнему. Каждый мог мысленно про-
должить этот список… Ведь чем больше 
мы замечаем подарков от Б-га в нашей 
жизни, тем радостнее она становится.

Творческий процесс по созданию этой 
композиции оказался очень увлекатель-
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ОТ РОШ А-ШАНА ДО СИМХАТ ТОРА
(Окончание. Начало на стр. 1).

Форум директоров  
хэсэдов

С 11 по 13 сентября 2023 г. 
по поручению президента Сове-
та ОО ТОЕБЦ «Хасдэй Нэшама» 
Фаины Перецовны Саневич наша 
организация в лице Максима Ба-
сина приняла участие в Форуме 
директоров хэсэдов, организо-
ванном БФ «Джойнт». 

«С одной стороны, процесс 
был направлен на решение те-
кущих задач, которые стоят пе-
ред нашими организациями, – 
рассказывает Максим Басин, – 
а с другой стороны, мы просто 
встретились друг с другом (с мо-
мента возникновения пандемии 
очных встреч такого масштаба не 
было), познакомились с новыми 
директорами и получили заряд 
новых идей и целей. 

Мероприятие проводилось в 
Москве, в «Хэсэде Хама» – одном 
из эталонных Хэсэдов в России. 
Мы прошли по территории и по-
мещениям хэсэда, ознакомились 
с его структурой. Всё это весьма 
впечатляет. 

А потом мы перешли к знаком-
ству и обмену опытом. Програм-
ма была насыщена и рабочими, и 
приятными образовательно-раз-
влекательными моментами! Так, 
мы окунулись в творчество Марка 
Шагала и узнали о его жизненном 
пути. А в завершение мероприя-
тия посетили выставку Третьяков-
ской галереи, где нам несказанно 
повезло с экскурсоводом – она 
умело и насыщенно погрузила 
нас не только в сложные аспекты 
художественных образов, но и в 

Занятия в Сукке проводила Майя Саневич.

ДВЕ КОНФЕРЕНЦИИ

В Форуме директоров участвовал Максим Басин.

жизнь тех, кто их создавал. Мо-
сковский клезмерский ансамбль 
порадовал нас зажигательными 
еврейскими мелодиями. Орга-
низаторы форума  позаботились 
о том, чтобы кошерное питание 
поддерживало наши силы.

С точки зрения рабочих про-
цессов – мы смогли проработать 
планы по волонтерской деятель-
ности, ознакомиться с новыми 

схемами развития волонтерско-
го движения на мастер-классе 
Анастасии Бабичевой. Очень на-
деемся на продолжение сотруд-
ничества в этом направлении. 

Важным аспектом стал посыл 
на стратегическое развитие хэ-
сэдов. Важно, что наши инициа-
тивы по развитию слышат и гото-
вы помогать! Мы должны стано-
виться экономически более не-

зависимыми, чтобы программы, 
требующие материальных вло-
жений, получали подпитку вну-
три самих региональных органи-
заций. Мы приглашаем всех, кто 
хочет поделиться своими идеями 
о развитии бизнеса на благо об-
щины, сделать это, и мы обсудим 
с Благотворительным фондом 
«Джойнт», сможет ли он поддер-
жать наши инициативы».

«Хэсэду Авраам» –  
30 лет!

Также по поручению Фаины 
Перецовны Саневич Максим Ба-
син побывал в Санкт-Петербурге 
на встрече, организованной 
Межрегиональной ассоциацией 
по оказанию благотворительной 
помощи «Идуд Хасадим». Здесь 
собрались директора россий-
ских хэсэдов для отчета о дея-
тельности своих организаций и 
обсуждения их дальнейшего раз-
вития.

«Это мероприятие было при-
урочено к 30-летию первого хэ-
сэда в России – «Хэсэда Авра-
ам», – поясняет Максим Басин. 
– Организация была очень ду-
шевной. В уютной обстановке 
мы обсудили программы, кото-
рые развивают «Идуд Хасадим» 
и РЕК, говорили о том, как сде-
лать благотворительность еще 
более эффективной. Особое 
внимание в этот раз было уде-
лено проблеме безопасности, 
ведь, к сожалению, мир в насто-
ящий момент находится в слож-
ном состоянии.

Хотел бы выразить огромную 
признательность Леониду Кол-
тону за доброе гостеприимство, 
за прекрасный вечер, посвящен-
ный Дню рождения «Хэсэда Ав-
раам» и те подарки, которые бы-
ли переданы каждому гостю. В 
свою очередь благодарность и 
поздравления были переданы от 
президента Совета ОО ТОЕБЦ 
«Хасдэй Нэшама» Фаины Пере-
цовны Саневич. Еще раз желаем 
процветания нашим коллегам!»

ным, а результат принес удовольствие 
членам нашей общины.

* * *
Суккот называется в Торе «временем 

радости». В уютной сукке нашей общины, 
когда мы собираемся вместе, дух этого 
праздника ощущается как нельзя лучше. 
На неделю шалаш становится нашим до-
мом, и мы стремимся сделать его особым 
местом, где каждому еврею будет приятно 
находиться.

Наша сукка была рассчитана более чем 
на пятьдесят человек. В первый же день 
праздника, по словам Григория Анатолье- 

Вместе с Майей в традиции «Праздни-
ка кущей» погрузились и ученики старших 
классов. С ними всё интересней – с одной 
стороны, многое можно просто повторить, 
а с другой – Майя всегда рассказывает 
что-то новое и познавательное, так что ре-
бятам всегда есть над чем задуматься и о 
чём порассуждать.

Не было ни дня, чтобы в нашем уютном 
шалаше что-нибудь не происходило! Ра-
достному праздничному настроению спо-
собствовала и прекрасная погода на про-
тяжении Суккота.

Всю неделю члены миньяна, ученики 
школы, воспитанники детского сада, со-
трудники Хэсэда и члены общины – це-
лыми семьями – проводили время в сук-
ке: принимали пищу, учились, работали 
и просто отдыхали под сводом из еловых 
лап.

«Есть в Суккоте что-то особенное, что 
заставляет задуматься о своем месте в 
мире, понять, что этот мир тебе дал, и что 
ты можешь дать миру», – пишет в социаль-
ных сетях Григорий Морозов.

* * *
«В течение осенних праздников в на-

шей синагоге было традиционно много 
молящихся, – говорит рав Ариэль. –  Неко-
торые члены общины специально отпра-
шивались с работы, чтобы прийти и послу-
шать трубление в шофар в Рош а-Шана. 

В Йом Кипур весь день в синагоге было 
много людей. 

Также благодаря КЕРООР в Суккот в об-
щинном центре было несколько комплек-
тов Арба миним – растений для ритуала в 
праздник и любой желающий мог прийти и 
выполнить заповедь.

Праздник Симхат Тора был омрачен 
нападением на Израиль террористов из  
ХАМАС. Но тем более нам нужно было вы-
полнять заповеди. Мы танцевали с Торой 
и молились Вс-вышнему, чтобы Он хранил 
наш народ».

Публикацию подготовила 
Анна СИМКИНА.

вича, желающих посидеть в ней было 
столько, что всем с трудом хватило места.

В сукке побывали младшие школьники 
– в сопровождении Майи Саневич. К ним 
присоединились и воспитанники старшей 
группы еврейского детского сада вме-
сте с родителями. Дети узнали интерес-
ные факты о сукке, например, почему в 
ней обязательно должно быть три стены. 
Мудрецы говорят, что это похоже на объ-
ятия: чтобы обнять друга, нужно «три сто-
роны» – сам человек и две его руки. «Так и  
Вс-вышний обнимает еврейский народ в 
этот радостный праздник!» – подытожила 
свой рассказ Майя.



Новые ступени, ведущие к центрально-
му входу в здание ТОЕБЦ «Хасдэй Нэша-
ма», вот уже больше года радуют и сотруд-
ников, и подопечных нашего благотвори-
тельного центра, и учащихся начальных 
классов нашей школы – вообще всех, кто 
приходит в наш дом.

В течение почти двадцатилетней экс-
плуатации ступени изнашивались, раз-
рушались и становились небезопасными 
для пользования. Периодически ступени 
ремонтировалось, на них восстанавлива-
лась облицовочная плитка, но хватало та-
кого ремонта на один сезон. Капитальная 
реконструкция ступеней требовала значи-
тельных затрат.

Но Вс-вышний не оставляет нашу об-
щину. Наш замечательный благотвори-
тель Борис Александрович Сокол обратил 
внимание на аварийное состояние сту-
пеней и, как всегда, очень быстро, рас-
смотрев проблему, принял решение кар-
динально и в короткие сроки (до начала 
учебного года) не просто отремонтиро-

вать ступени, а сделать новые, полностью 
демонтируя прежнюю конструкцию. 

Демонтировав прежнее сооружение, 
строители возвели монолитную железо-
бетонную конструкцию, рассчитанную по 
прочности на многие годы, а затем об-
лицевали ступени природным гранитом. 
Получилась прочная, величественная мо-
нументальная входная лестница, которая 
радует глаз и очень удобна в эксплуатации 
как для маленьких детей, так и для пожи-
лых людей. 

Но есть одна интересная деталь, кото-
рая, может быть, не всеми была замече-
на. Новая конструкция имеет десять сту-
пеней, в то время как в прежней их было 
девять. Были прибавлена одна дополни-
тельная ступенька, чтобы удобно было и 
малышу, и взрослому подниматься в зда-
ние Хэсэда. 

Кроме того, минувшей зимой благода-
ря Борису Александровичу в нашем зда-
нии была организована профессиональ-
ная современная охрана. 
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ДЕСЯТЬ СТУПЕНЕЙ ВВЕРХ УЧАСТИЕ 
В «ЕВРЕЙСКОМ 
ВОЗРОЖДЕНИИ» 

С 13 по 16 ноября в Санкт-
Петербурге состоялся образователь-
ный семинар «Еврейское возрожде-
ние», организованный благотвори-
тельным фондом «Джойнт» и направ-
ленный на развитие молодежных, во-
лонтерских и общинных программ.

Семинар проходил в Санкт-
Петербурге. Наш благотворительный 
центр «Хасдэй Нэшама» на нём пред-
ставляли Юлия Густова, Юнна Густова 
и Эдуард Дьячков.

Юлия Густова была включена в 
группу, темой которой являлось раз-
витие волонтерства в еврейских об-
щинах. 

«Для нас провели занятия как по во-
лонтерству, так и по теоретическим и 
практическим основам работы в НКО, 
– говорит Юлия Густова. – Мы посе-
тили лекции, тренинги и мастер-клас-
сы по интеграции маркетинга в дея-
тельность еврейской общины.

Мы вместе с руководителем под-
ростково-молодежного клуба «Кади-
ма» Юнной Густовой продумывали, в 
частности, как организовать общин-
ное мероприятие к Хануке, в котором 
смогут принять участие подростки, 
молодежь, участники воскресного се-
мейного клуба «Хаверим» и сообще-
ство волонтеров.

Одной из важных целей сегодня 
мы считаем привлечение в общин-
ную жизнь возрастной группы от 18 
до 40 лет. Об этом много говорилось 
на семинаре, потому что это серьез-
ная проблема для многих общин.  Для 
детей и подростков у нас много про-
ектов, работа с пожилыми – для нас 
одно из главных направлений, а дру-
гие возрастные группы вовлечены не 
столь активно. 

После Шабатона, проведенного в 
этом году 1-3 сентября, в воскресный 
семейный клуб «Хаверим» пришли но-
вые участники, среди которых многие 
готовы заниматься волонтерской дея-
тельностью. С их приходом клуб полу-
чил импульс для своего развития.

 Сейчас наши волонтеры в основ-
ном подростки и молодежь. Мы хоте-
ли бы видеть в числе активных волон-
теров и студентов, и молодые семьи, 
и представителей других поколений».

Юнна Густова, координатор по 
проекту AJT (Активные Еврейские 
Подростки) в Туле, рассказала, что на 
семинаре подробно обсуждались вы-
зовы в работе с данной целевой ауди-
торией. Она также отметила важность 
обмена опытом среди коллег одного 
направления, ведь это позволяет ге-
нерировать яркие идеи, наладить со-
трудничество для коллабораций, рас-
сказать о переживаниях и получить от-
веты на все возникающие в работе во-
просы.

«Программа семинара была очень 
насыщенной, – говорит аналитиче-
ский психолог, член Федерации пси-
хологов-консультантов России Эду-
ард Дьячков, участвовавший в семи-
наре в качестве не только психолога, 
но и сотрудника, активно занимающе-
гося вопросами еврейского образо-
вания. – Мы изучали создание комму-
никаций и пространства для общения 
внутри общины, возрождение и под-
держание национальных, культурных и 
просветительских традиций. Особый 
акцент делается на сплочение и пси-
хологическую поддержку всех членов 
общины. Мне было особенно приятно 
возникновение актуализированного 
запроса на психологическое сопро-
вождение осуществления общинных 
программ, межличностных отношений 
внутри организации, а также – на ока-
зание индивидуальной психологиче-
ской помощи и проведение развива-
ющих тренингов и просветительских 
семинаров. Я поделился с коллегами 
опытом и знаниями в решении про-
блем межличностных коммуникаций и 
обратил внимание на необходимость 
организации общинных мероприятий, 
способствующих установлению свя-
зей между поколениями».

«Когда мы вместе – нам всё 
по плечу!» – именно с таким де-
визом в нашей общине и рабо-
тают, и помогают, и справляют 
праздники, и отдыхают. Поэто-
му, как только мы все вышли 
из летнего отпуска, то сразу 
же отправились в парк-отель 
«Шахтер» на семейный Шаба-
тон. И это были замечательные 
три дня на Оке!

Компания собралась разно-
образная, дружная и большая: 
сотрудники Тульского област-
ного еврейского благотвори-

тельного Центра «Хасдэй Нэ-
шама», участники подростко-
во-молодежного клуба «Кади-
ма», ученики нашей еврейской 
общеобразовательной школы 
и их родители.

1 сентября встретили Ша-
бат, который провели ребята 
из «Кадимы» со своим руково-
дителем Юнной Густовой.

Весь день 2 сентября был 
достаточно насыщенным. Мы 
выучили энергичные танцы, хо-
реографом и постановщиком 
которых был Михаил Посто-

лит, расслабились и собрались 
с мыслями на йоге, занятие по 
которой провела Ольга Коре-
нюгина. Потом узнали многое 
про семейное волонтерство 
от Юлии Густовой, а с педаго-
гами из еврейского детского 
сада Оксаной Шмаковой и Ки-
рой Бусуриной играли в зани-
мательные и интересные игры, 
рисовали, общались, и конечно 
же, вечером провели Авдалу с 
участниками клуба «Кадима».       

Заключительный день,  
3 сентября, помимо свобод-

ного времени в ласковых лу-
чах осеннего солнца, подарил 
участникам увлекательное пу-
тешествие в мир современной 
детской литературы от коор-
динаторов «Пижамной биб- 
лиотечки» Оксаны Шмаковой 
и Алины Ерохиной. В этот день 
дорога домой у всех была пол-
на размышлений и обсужде-
ний того, какой насыщенной 
была программа и как здорово 
всё прошло! 

Михаил ФРОСТ.

КОГДА МЫ ВМЕСТЕ – НАМ ВСЁ ПО ПЛЕЧУ!

С молодежным историческим фору-
мом у ребят нашей еврейской школы осо-
бые отношения: две команды участвова-
ли в летней сессии «Неизвестные битвы 
России», посвященной битве за Алексин, 
о чём мы рассказывали в прошлом номе-
ре «Нешамы».

А в начале ноября в парк-отеле «Шах-
тер» две наши команды собрались в пол-
ном составе для участия в осеннем фору-
ме «Спасители Отечества», приуроченном 
к годовщине обороны Тулы в годы Вели-
кой Отечественной войны.

На оба форума нас пригласил Влади-
мир Юрьевич Бакулин, за что мы ему глу-
боко признательны. 

В ноябре команды «Тульские амазон-
ки» и «Крутые пряники» вышли на интел-
лектуальный турнир со своими бессмен-
ными кураторами Елизаветой Евгеньев-
ной Барбой и Дарьей Максимовной Смир-
новой. Тема этого форума требовала до-
полнительной подготовки. Так как неко-
торые участники команд в школе еще не 
изучали Великую Отечественную войну, 
то вместе с Григорием Михайловичем Мо-
розовым на историческом кружке они всю 
первую четверть изучали эту тему в целом 
и Тульскую оборонительную операцию в 
частности.

Команда «Крутые пряники» заняла тре-
тье место в историческом квизе, во мно-
гом благодаря стараниям Марка Сафоно-
ва, ученика 6 класса. Наши ребята попрак-
тиковались в стрельбе из пневматических 
винтовок, поиграли в шахматы, пораз-
мышляли над вопросами теста и викто-

рины, которые подготовил учитель исто-
рии Валерий Маркович Аврутин, выступи-
ли в капитанском конкурсе, пообщались с  
другими командами – одним словом, ин-
тересно и с пользой провели каникулы! 

Михаил ФРОСТ.

НА ФОРУМЕ «СПАСИТЕЛИ ОТЕЧЕСТВА»

«Не хватает слов, чтобы в ко-
торый раз выразить нашу без-
граничную благодарность Борису 
Александровичу Соколу, – гово-
рит президент Совета ОО ТОЕБЦ 
«Хасдэй Нэшама» Фаина Пере-
цовна Саневич. – То, что он делает 
для нас, – не просто благотвори-
тельность. Это искренняя душев-
ная забота о нас, это неусыпное 
внимание к нашей жизни и нашим 
первоочередным нуждам. Это ве-
ликое умение заметить и понять, 
что нам больше всего необходимо 
в данный момент, – и предложить 
свою поддержку, даже не ожидая 
от нас каких-либо просьб. Вклад 
Бориса Александровича в возрож-
дение и развитие еврейской жиз-
ни в Туле поистине неизмерим!»

Соня КИРНАРСКАЯ.
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27-29 октября в гостях у 
тульского еврейского под-
ростково-молодежного 
клуба «Кадима» побывали 
ребята из московской ор-
ганизации «Гилель». О том, 
как это было, рассказала 
руководитель «Кадимы» 
Юнна ГУСТОВА. 

– Когда мы в июне езди-
ли в Москву с мадрихами (об 
этой поездке можно прочитать 
в прошлом номере «Нешамы». 
– Ред.), – говорит Юнна, – мы с 
«Гилелем» провели совместную 
Авдалу, нетворкинг, творческие 
мероприятия, и это было так здо-
рово, что в сентябре ко мне об-
ратилась Светлана, координатор 
по волонтерству «Гилеля», с за-
просом на проведения Шабатона 
в Туле. Конечно, мы согласились, 
– мы всегда рады гостям!

К сожалению, Шабат мы не 
смогли провести вместе, так как 
москвичи прибыли в Тулу в пят-
ницу поздно вечером. Но суббо-
та и воскресенье были наполне-
ны событиями!

В субботу утром состоялась 
прогулка пешком по центру го-
рода, во время которой я расска-
зала волонтерам из «Гилеля» про 
историю тульских евреев с XIX 
столетия, – о тех, кто четверть ве-
ка служил по мобилизации в во-
енизированных частях при Туль-
ском оружейном заводе, а потом 
мог остаться жить в Туле. Для го-
стей эта информация оказалась 
очень полезной и интересной. 

После шабатной трапезы в Хэ-
сэде у нас была сессия по обме-
ну волонтерским опытом и свое-
му вкладу в еврейскую жизнь.

Далее прошла экскурсия с 
Григорием Анатольевичем Са-
невичем по нашему Музею исто-
рии евреев города Тулы, которая 
приятно удивила ребят из «Ги-
леля». Как сказали наши гости, 
– несмотря на то, что они из Мо-

«ГИЛЕЛЬ» В ТУЛЕ

В рамках проекта работы 
с книгами «Пижамная биб- 
лиотечка» в нашем дет-
ском саду начались заня-
тия, объединенные в про-
ект «Театр зверей».

 На первом занятии дети озна- 
комились с «пижамной» книгой 
Андрея Усачева «Живая азбука» и 
с проектом «Театр зверей». 

Воспитатель Оксана Влади-
мировна Шмакова прочитала не-
сколько маленьких стихотворе-
ний из книги, а ребята повторяли 
на иврите названия животных, о 
которых говорилось в стихах.

Самый лучший способ позна-
ния мира для малышей – игра. 
Для игры «Кто здесь живет?» был 
подготовлен набор рисованных 
картинок с изображением разных 
«домиков», а для игры «На кого по-
хоже облако?» – рисунки с выра-
зительными узнаваемыми  обла-
ками. Дети с удовольствием «рас-
селили» животных по соответ-
ствующим «квартирам» и отгадали 
«облачных» обитателей фауны.

Потом воспитатель предло-
жила ребятам распределить фи-
гурки животных по категориям 
диких и домашних: один из обру-
чей изображал «лес» с деревом, 
а другой – «домик».

«ТЕАТР ЗВЕРЕЙ» ДЛЯ НАШИХ ДЕТЕЙ

Чаепитие с выздоровевшим Медведиком.

Игра «Превратись-ка!» ста-
ла самой веселой: можно было 
побаловаться, повторяя за ве-
дущим движения того или иного 
животного. На каждого ребенка 
по очереди надевалась маска, 
ребенок показывал остальным, 
как это животное двигается, ка-
кие звуки издает.

В завершение занятия дети вы-
брали контурные изображения 
разных животных. И под веселые 
песенки из мультфильмов «Секрет 
для маленькой компании», «Пес-
ня Фунтика» и других раскрасили 
пластилином свои картинки. Полу-
чилось очень ярко и позитивно.

Основой второго занятия ста-
ла книга Кармы Уилсон «Мед-
ведик болеет». Вначале Оксана 
Владимировна повторила с деть-
ми названия некоторых зверей 
на иврите: медведь – дов, сова – 
яншуф, мышка – ахбар, волк – зе-
ев, лиса – шуаль, заяц – арневет.

Затем читали книгу «Медведик 
болеет» и рассматривали кра-
сочные иллюстрации. Пожалели 
бедного зверя, поговорили о том, 
как плохо болеть и что нужно для 
быстрого выздоровления, как 
нужно навещать больного, что-
бы не заразиться самому. Озна- 
комились с заповедью «бикур хо-
лим» – «посещение больных».

И опять в игровой форме 
вспомнили, какие животные жи-

вут в лесу, – при помощи наборов 
рисованных карточек «Угадай, 
чей хвостик» и «Узнай животное 
по ушам».

Пришло время поиграть в 
книжку. Чтобы вылечить больно-
го Мишку, нужно было прогреть 
его под одеялом, сделанным за-
ботливыми детскими руками. 
Каждый ребенок раскрасил не-
большие листики – «лоскути-
ки», и из них склеили большое 
одеяло. А потом все вместе, на-
дев маски животных, собрались 
в «лес», чтобы проведать Мед-
ведика. Каждый из детей взял  
что-нибудь полезное: аптечку, 
чашку, угощение, подушку…  Ре-
бята завязали игрушечному мед-
вежонку больное горло теплым 
шарфом, поставили градусник и 
накрыли одеялом. Конечно же, 
Медведик выздоровел! 

Игра-драматизация продол-
жилась и во второй половине 
дня: выздоровевший Медведик 
пришел к детям с ответным визи-
том. Все вместе сели пить чай с 
медом и сладостями.

Детям очень понравилось по-
гружение в сказку, поход в осен-
ний лес, уход за больным медве-
жонком. И, конечно, счастливый 
финал этой истории.

Публикацию подготовила 
Соня КИРНАРСКАЯ.

сквы – такого емкого наполнения 
экспозиции они еще не видели.

Потом у нас была сессия, ко-
торую мы назвали «Вопрос – от-
вет» с равом Ариэлем Масалити-
ным. Поднимались вопросы про 
Тиккун Олам – исправление ми-
ра: как это проявлялось раньше, 
как это проявляется сейчас, как 
это связано с соблюдением за-
поведей иудаизма. 

Вечером мы опять погуляли по 
городу и провели Авдалу на Ка-
занской набережной, в ротонде.

Утром в воскресенье мы вме-
сте с гостями организовали во-
лонтерскую акцию для подопеч-
ных нашего Хэсэда, которые по 
тем или иным причинам не мо-
гут выходить из дома. Гости бы-
ли разделены на мини-группы, 
каждой из которых предостав-
лялся конкретный подопечный 

с адресом, номером телефона 
и небольшим комментарием о 
том, как себя вести с этим чело-
веком. Каждой мини-группе мы 
дали гостинцы для наших пожи-
лых – выпечку, которую специ-
ально изготовили на нашей кухне 
в это же воскресное утро. Важ-
но отметить, что большинство из 
наших гостей – только начинаю-
щие волонтеры, у них нет много-
летнего опыта, поэтому одной 
из целей этой поездки «Гилеля» 
было вдохновить своих молодых 
людей продолжать волонтерскую 
деятельность, продолжать нести 
свет и добро в еврейский мир. 
Думаю, эта цель была достигну-
та: у всех ребят остались от этой 
акции хорошие впечатления. 

Далее у нас была сессия, кото-
рую мы назвали «Брейн-шторм». 
Ребятам предлагалось попробо-

вать себя в проектном менедж- 
менте. Они должны были опять 
разделиться на мини-группы и 
буквально за 25 минут придумать 
концепцию проекта, инициативы 
или акции, связанной непосред-
ственно с волонтерством. У каж-
дой мини-группы была своя тема, 
эти задания подготовили для них 
мы. Были темы, связанные с по-
жилыми людьми, с помощью жи-
вотным, с экологией, с коучингом.

На протяжении всего Шабато-
на мне помогала с его проведе-
нием Юлия Эдуардовна Густова, 
так как она очень хороший спе-
циалист в волонтерстве. У нее 
огромный практический опыт в 
этой сфере.  И Юлия Эдуардов-
на щедро делилась с гостями 
своими теоретическими и прак-
тическими знаниями: и про раз-
ные виды волонтерства, на ка-

ких принципах оно строится и как 
эмоционально не выгореть…

Когда мини-группы пропи-
сали свои проекты, они их пре-
зентовали. Цевет этой поездки 
– Юлия Эдуардовна, координа-
торы-мадрихи из Москвы Таня и 
Андрей, а также я – давали свои 
комментарии, поясняли, как луч-
ше осуществить проект.

Потом наши гости отправи-
лись на мастер-класс по изготов-
лению тульских пряников и в ма-
газины за сувенирами. А вечером 
около Тульского кремля их ждал 
автобус, чтобы возвращаться в 
Москву.

Один молодой человек из «Ги-
леля» сказал: «У вас такой ши-
карный прием, у вас так здорово 
и так тепло, у вас есть всё то, что 
нужно любому еврею в этом ми-
ре, чтобы быть в своей среде». 
Другие оценили, что в нашем 
тульском Хэсэде так много всего: 
и синагога, и благотворительный 
центр, и школа, и детский сад, 
и музей, что мы такая сложная 
многослойная структура. 

Мы очень благодарны тем, кто 
помогал встретить волонтеров 
из «Гилеля» – Фаине Перецовне 
Саневич, Максиму Александро-
вичу Басину, Григорию Анатолье-
вичу Саневичу, раву Ариэлю, а 
также самоотверженным сотруд-
никам нашей кошерной столовой 
и ее руководителю Елене Вален-
тиновне Павлюткиной! Отдель-
ное спасибо Майе Саневич за 
помощь в приеме гостей: кому-
то что-то подсказать или расска-
зать, кому-то сделать чай – и всё 
это с лучезарной улыбкой. 

 Такие встречи сближают, объ-
единяют еврейскую молодежь – 
и служат великому делу Тиккун 
Олам! – подчеркивает Юнна Гу-
стова.

Фото: из группы Гилель 
Москва «ВКонтакте» 

https://vk.com/hillelmoscow


